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E5_B8_82_E8_AE_B0_E5_c57_612323.htm 对于一座城市来说，

传统建筑及其生态环境就是其历史文化的载体，留下的是这

座城市一代代人生活的印记，它融化在人们的血液里，理应

代代传承，就如同每个人的血管里都要流淌着先人的血液。

只是，当传统建筑遇上现代都市日新月异的发展速度，很多

承载其上的城市生活印记难免日渐消逝。而都市生活的喧嚣

浮华，让置身其中的都市人往往只顾一味向前奔忙，而顾不

上回过头看看身后这些逐渐远去的历史。那么，许多年后，

我们该拿什么让后人重温最真切的城市记忆，让他们找到回

家的路呢？幸好，有这么一群人，他们热爱城市，痴迷老建

筑，留恋关于城市所有的陈旧记忆。所以，他们不约而同地

拿起相机，走上了“记忆城市”之路。苏州的田建新、南京

的高松、常熟的李笛等等，就走在这群人的前列，他们用影

像记录城市的同时，也给我们讲述着关于城市记忆的故事。

常熟：记忆定格怀旧影像在常熟供电部门工作的李笛，每天

中午只要有空，就会背上一台相机，穿梭于老城的大街小巷

。他的走街串巷，和一般人不同，热闹的市中心、繁华的街

道往往看不见他的身影，偏僻的老宅、破旧的院落、古静的

寺庙⋯⋯总之，越老、越旧的地方，都能找到他。这时的李

笛，就像一位朝圣者，一脸的虔诚，专心致志地端起相机，

拍下一幅幅珍藏。1970年出生的李笛，自幼在常熟长大，熟

悉老城的每一条街巷，每一处古地名，谈起家乡的历史典故

，如数家珍。近年来，随着老城改造步伐的加快，越来越多



的“老物件”开始在人们眼前消失，李笛忽然间有了种失落

感。他对记者说：“有时和朋友们聊天时说起一些小时候去

的地方，就会发现，这些地方好像都不在了，只存在于我们

的记忆里了。那时候，特别惆怅。”他呵呵笑了一下说，“

可能我们也‘老’了吧，开始怀旧了。”怀旧，或许是一句

玩笑话。但这种失落感却让李笛觉得自己该做点什么了。而

这时，一位老人的求助，让李笛开始了“寻找记忆”之旅。

那是2006年底，常熟文史界的一位老前辈，因痛心不少古迹

破落不堪的现状，写了几首诗要在当地媒体发表，希望李笛

能去这些地方拍点照片。李笛去了一看，非常失望。“言子

是孔子惟一一位南方弟子，可言子祠除了外面看上去还行，

里面实在不忍目睹。窗棱、砖雕、门板等精美的建筑构件像

柴火一样堆得到处都是，让人看了心痛。”李笛说，“当时

我就想，我应该把老城的记忆拍下来，为后人留点念想。”

就这样，李笛开始了“扫街”，不到10平方公里的常熟老城

区，到处留下了他的足迹。这两年来，他几乎把常熟老城所

有的老街巷、老院落、文物古迹等都拍了个遍，让他深感遗

憾同时又有一点欣慰的是，这些他拍过的地方有不少已经不

在了。跟不上拆迁的脚步，让李笛颇感无奈，“2/3的老城已

经被拆掉了，有的老宅子，第一次去没拍成，过两天再去，

就不在了，心里特别难受。”记录老城的记忆，更多的是需

要有一种感情。李笛说：“下面我准备走进老院落、老宅子

去拍，以后有了时间，我还会给这些图片都配上文字，让人

们对老城的记忆更加全面。”开始拍摄后，李笛陆续把照片

发到当地论坛上，引起了很多人的关注，当地媒体也加入了

呼吁保护古迹的行列。很多在外地甚至是海外的常熟人，在



网上搜索到李笛的帖子后，都积极地回帖。因为，在这些定

格的老照片中，他们找到了自己儿时的记忆，那些真真切切

、触手可及的回忆。李笛说：“有些即将消逝的地方，现在

不拍，以后可能就没得拍了。照片就是老城的影像回忆，希

望大家看了我的照片，就像回到过去，在老城中悠然地走了

一遍一样，感悟到那种‘七溪流水皆通海，十里青山半入城

’的感觉。为城市留下记忆，这是可以一生从事的事业，我

会一直拍下去。” 南京：记忆还原生活形态 10月中旬，南京

，秋凉。高松把城市记忆拍摄团的第28次活动定在了这个周

六。9点，11个拍摄团成员到齐，挂上“南京&#8226.城市记

忆记录团”的胸牌，大家背着相机出发了。沿鸣羊街往里走

，不到5分钟，就来到了殷高巷14号。“这是清廷钦差大臣刘

芝田的故居，当年被老南京们称为‘刘钦差九十九间半’。

”在高松向记者介绍的同时，其他人已经熟门熟路地举起相

机、寻找角度拍摄起来。昔日九十九间半，仅比皇家天子少

半间的豪宅，如今只剩6个大院。14号1是旧时刘宅花厅，大

门已破损，只有院内古树尚存；后面几个院落为五开间跑马

厅或楼房，磨砖门楼及其上砖雕精美完整，雕花木栏朱漆落

尽，但骨架均未损坏，依稀可见当年深宅大院的繁盛。与那

些行将拆迁的老街巷不同，殷高巷因为省、市文物保护单位

刘芝田故居的存在，或许可以幸免其难，但记录团成员看着

大院里吱嘎作响的木楼梯，残破斑驳的老地板，还是不禁替

老宅的命运叹惜起来。老高指着院子角落里一块被压在杂物

下面的石雕柱脚说，“你看，多美啊。我们看过太多这么美

的东西，但随后就眼睁睁看着它们消失了。所以，我们要记

录下来，还得赶紧。”自从今年3月开始发起南京城市记忆的



拍摄活动以来，高松他们每个周末都要花半天时间，行走在

南京的街头巷尾，用眼睛、相机、文字，来记录、收集、整

理南京民间遗存的建筑、雕刻、工艺、歌谣、风俗等等有关

城市特征的一切。其中，让南京风姿独特的自然是民国遗迹

。南京现存民国建筑千余处，其中119处是中国近现代史上首

屈指的优秀建筑。著名古建筑专家潘谷西曾说，南京的民国

建筑在中国是独一无二的，这些建筑物反映了厚重的历史，

是别的城市所不具备的；南京大学历史系首席教授茅家琦更

是用“一首无声的旋律、一幅立体的油画”来表达对这些建

筑的赞叹。可惜，随着城市发展步伐的加快，我们在惊叹于

古建筑沧桑魅力的同时，却只能无奈地目睹一段段历史的消

亡。因此，搜集老旧物什，也成为人们对历史的一种纪念方

式。早在13年前，还是大学生的高松，就开始收集老物件。

从殷高巷出来，高松带着我们来到中华门城墙下尚未开放的

“老城南历史陈列馆”。他推开朱红色大门，宛如在我们面

前推开了一座记忆之门，老宅拆除时居民丢弃的门牌、门雕

、砖雕、古井栏，花高价买来的雕花木床、梳妆台，破旧的

熊猫牌收音机、脚踏缝纫机等等，凡是有点历史的物件，都

被高松搬了进来，堆满了几个大厅，“大概有五、六千件吧

，也没算过投了多少钱。”老高说得很淡然。这些都是高松

的宝贝，每一件都有故事。他要把陈列馆建成一座城市记忆

博物馆，用这些老物件还原老南京的记忆。“记忆不是单靠

照片、影像就能说清的，你必须用熊猫牌收音机听听广播，

必须在老雕花床上坐一坐，感受那种生活状态，才能真正地

体会记忆。”高松还常走街串巷，寻找了解南京历史的老人

。“有了人，历史才能活过来。”他拿着DV，让上了年纪的



老南京人讲老南京的故事，“已经拍了11位老人了，年纪最

大的92岁。”他打算找100位，做成一个专题，“也许，许多

年后，我们再看这些，会发现城市的记忆依旧鲜活。”苏州

： 记忆留住建筑文脉“方嘉谟故居及医馆，现存建筑前半部

分为典型中式院落，后半部分为中西混合式，是研究清末民

初建筑变迁的样本，建议将其一并列入苏州市控制保护建筑

范围，妥善保护。”这份建议书，已经不是苏州古城拍摄记

录志愿者协会经过实地调查后提交的第一份建议书了。这个

前身为苏州城市记忆拍摄团的协会，正从单纯拍摄城市影像

向致力于保护、修缮城市古建筑转型。身为协会会长、今

年35岁的田建新，自幼迷恋中国传统文化，将古建筑视为中

国传统文化最具化的表征。正是这种痴迷，让他成为中国记

忆网的创始人之一。4年前，田建新调到北京工作，亲眼目睹

了一个个原生态四合院无奈消失，古老记忆瞬间化为虚无。

他拿起相机，开始与时间赛跑，试图留住点什么。回到苏州

后，看到那些缘水而筑、粉墙黛瓦、砖雕门楼的古民居，辉

映出吴文化细腻精致的奇光异彩。在他眼里，这些都成了苏

州城最美丽生动的历史符号。他说，“城市记忆可以有很多

方面，但古民居应该是其中最生动的部分。”从去年8月开始

，以中国记忆网为桥梁，他将苏州的古建筑爱好者和摄影爱

好者聚合了起来，组建了城市记忆拍摄团。 一年多来，拍摄

团利用节假日，对平江、山塘、阊门等历史街区，东山、西

山的古村落展开了全方位拍记，不厌其烦地还原老宅的每一

个建筑细节，常常一拍就是一整天。尤其是全长约500米的悬

桥巷，因为有洪钧、叶圣陶、顾颉刚等名人故居，又有济阳

义庄、松麟义庄等历史建筑，他们拍了一遍又一遍。目前，



苏州传统民居仍有100万平方米的存量，其中列入文物保护的

有306处，以明清建筑为主。这些建筑面广量大，但有的却连

原来的业主也无从考证。“如果一座建筑的背景严重缺失，

又何来历史价值、人文价值？”因此，田建新他们在用影像

记录这些古建筑的同时，也开始收集整理翔实的文字资料。

“目前，我们集中拍记了45次，现有13万余张照片、近14小

时摄像资料、近4万字文字档案。”说起这些，田建新如数家

珍。今年8月28日，该拍摄团正式改组为苏州古城拍摄记录志

愿者协会。协会的成立得到了苏州文物部门的大力支持，很

多老专家、老学者都义务担任团队顾问。不过，对于未来，

田建新还有着更多的焦虑。按照计划，一方面，协会将用3

到5年的时间，建起苏州大市范围内精华古建筑的图文档案；

另一方面，田建新希望可以筹集到资金，对一些濒临毁灭的

古民居进行修缮。而后者，将涉及到不菲资金，这让一直从

事公益活动的协会颇为一筹莫展。“只有保住这些古民居，

一座城市的建筑文脉才能得以传承，对于我们的后代来说，

真实的建筑是实实在在的城市记忆。我们的力量很有限，但

我相信持之以恒，就会有奇迹。”这是田建新，也是每一个

城市记忆者的美好愿望。1 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


